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El hombre prehistórico «cocinaba». 
Esta es una de las tesis a la que  
apunta la investigación llevada a 
cabo por expertos del grupo Mine-
ralogía y Geoquímica Ambiental y 
de la Salud de la Universidad de Se-
villa. Un trabajo que ha sido publi-
cado por la revista Journal of Ar-

chaeological Science. 
Los participantes en esta investi-

gación han estudiado los huesos fó-
siles hallados en la Cueva del Ángel,  
sitos en la localidad cordobesa de 
Lucena. Tras su estudio, la conclu-
sión a la que han llegado ha sido que 
estos huesos fueron quemados en lo 
que todo parece apuntar, era «una 
gran estructura de combustión», se-
gún los investigadores. 

Alrededor de ella los preneander-
tales «despedazaban a los animales 
cazados para su consumo, por lo 
que se puede decir que los ‘cocina-
ban’». 

Así lo explica la investigadora 
principal del proyecto, Guadalupe 
Monge, quien relata que «los cam-
bios de coloración fueron la prime-
ra pista de que los huesos habían 
sido quemados». Cuando los huesos 
se queman, aclara la experta, «su co-
lor cambia: primero a amarillo ocre 
muy intenso, luego a diferentes to-
nalidades de marrón oscuro, a gris, 
y, por último, si sufren calcinación 
completa, se quedan de color blan-
quecino».  

Huesos quemados 
Los huesos hallados en Lucena mos-
traron colores marrones y algunos 
de ellos grises, pero sin llegar al blan-
co. Por ese motivo, los investigado-
res concluyeron que no se alcanza-
ban temperaturas demasiado extre-
mas.  

Posteriormente, el estudio mine-
ralógico confirmó que, efectivamen-
te, los huesos habían sido quema-
dos y que la horquilla de tempera-
turas que habían alcanzado (650-700 
grados) coincidía con los cambios 
de color observados. 

El siguiente paso del que se per-
cataron los investigadores fue que 
los restos se vieron cubiertos por 
sucesivas capas de carbonato cálci-
co que goteaba del techo de la cavi-
dad en la que se encontraban. Esto 
indica que, después de su enterra-
miento, siguieron durante mucho 
tiempo en el interior de esa cavidad.  

Aunque se han encontrado hue-
sos quemados en otros lugares del 
país, lo novedoso de este yacimien-
to arqueológico es, por un lado, «la 
gran potencia de sedimentos que 
presentan los huesos quemados, que 
de confirmarse la estructura de com-
bustión in situ, sería la mayor en-
contrada hasta estos momentos».  

El hogar más antiguo  
Así lo explica Monge, quien destaca 
que, por otro lado, esta investiga-
ción es importante por «la antigüe-
dad de los restos». Según relata la 
investigadora de la Universidad de 
Sevilla, esta antigüedad «podría si-
tuarnos ante el hogar más antiguo 
de nuestro país, si las dataciones 
que actualmente están en marcha 
así lo confirmaran».  

Y es que, estudios llevados a cabo 
con anterioridad en la Cueva del Án-
gel afirman que estos restos fósiles 
pertenecen a una edad comprendi-
da entre los 427.000 y los 130.000 
años. 

Hasta ahora, el hogar más anti-
guo datado en España corresponde 
al yacimiento valenciano de Cova de 
Bolomor (228.000 años), por lo que, 

de confirmarse las dataciones en la 
Cueva del Ángel, éste sería un gran 
descubrimiento.  

Quemados in situ  
También investigaciones anteriores 
apuntaron a que la mayoría de los 
huesos pertenece a grandes herbí-
voros que fueron consumidos por el 
hombre prehistórico.  

El siguiente paso que toca dar en 
la investigación, y en el que, según 
los expertos, ya se ha avanzado bas-
tante, es el estudio mineralógico de 
los sedimentos que forman el depó-
sito arqueológico.  

Con ello se pretende determinar 
si los huesos se quemaron en algu-
na parte y posteriormente fueron 
colocados allí por el hombre prehis-
tórico, o bien si se quemaron in situ. 
«Si los sedimentos que rodean y en-
globan los huesos aparecen también 
quemados, eso confirmaría la hipó-
tesis de la existencia de una gran es-
tructura de combustión en el yaci-
miento», explica Monge. 

Los miembros de este grupo co-
laboran además en varios proyectos 
con los equipos de investigación de 
Atapuerca, Gibraltar y Orce.

Investigadores sevillanos descubren 
que los preneandertales «cocinaban»

ABC Extracción de muestras en el yacimiento la Cueva del Ángel 

∑ Los fósiles estudiados 
pertenecen a la  
Cueva del Ángel,  
en Lucena, Córdoba

Universidad de Sevilla

√ 
Color de los huesos 
El análisis de los huesos 
confirmó que habían  
sido quemados pero  
no calcinados 

Fósiles 
Los huesos encontrados 
pertenecen a grandes 
herbívoros que fueron 
consumidos y quemados 

Antigüedad 
De constatarse las 
dataciones que se están 
realizando podríamos estar 
ante el hogar más antiguo 

Investigación 
Los expertos han de 
confirmar ahora  
que los restos fueron 
quemados ‘in situ’
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Biotit es el sueño de José Manuel 
González Petit, un biólogo sevilla-
no que hace once años quiso poner 
en pie un proyecto innovador jun-
to a un colega de carrera. Un local 
de 30 metros cuadrados que había 
albergado una pescadería se con-
virtió en su primer laboratorio, el 
germen de la compañía que hoy 
ofrece sus servicios analíticos a 
empresas de la industria agroali-
mentaria, cosmética y medioam-
biental. Pronto se quedó solo al 
frente del proyecto que derivó en el 
despegue de la empresa. 

«Comprendí que no sólo debía-
mos ofrecer análisis de control, si-
no que debíamos ofertar solucio-
nes personalizadas a las empresas 
que contactaban con nosotros», ex-
plica el presidente de la compañía 
sevillana, asentada hoy en el Par-
que Tecnológico Citec, de Gelves. 

Biotit dispone de una amplia car-
tera de servicios diversificada en 
varias áreas de gestión. «Es una de 
las lecciones que hemos aprendido 
de la crisis, que hay que diversifi-
car el negocio», prosigue González 
Petit. El sector agroalimentario es 
el que mayor volumen de factura-
ción genera a la empresa, alrede-
dor del 60%, según explica su má-
ximo responsable. Los servicios 
que ofrecen van desde el trabajo 

del agricultor, al mismo restauran-
te. Homologación de proveedores, 
auditorías de grandes superficies 
de distribución, de marcas blancas, 
inspección de productos son algu-
nas de sus funciones en este sector. 

También trabajan en el control 
medioambiental con análisis de 
agua de consumo, de agua de ba-
ño, o test de legionella. El sector 
cosmético es otra de las áreas más 
importantes de esta empresa sevi-
llana, que trabaja en la homologa-
ción de producto en la UE, autori-
zaciones inspecciones sanitarias, o 
en el diseño y puesta en marcha de 
procesos de producción. De igual 
modo, ofrecen sus servicios en el 
sector industrial, al tiempo que 
cuentan con «un importante depar-
tamento de I+D en el que desarro-
llan proyectos a medida para em-
presas», abunda el presidente de la 
compañía. 

González Petit reconoce la «ex-
trema dificultad de emprender en 
un sector en el que hay que estar a 
la vanguardia en equipamiento pa-
ra no quedarte fuera del mercado», 
afirma. «Son equipos muy caros y 
eso requiere de una inversión 
constante», asegura, al tiempo que 
lamenta «la falta de ayuda con la 
que nos hemos encontrado en el 
camino» y «la competencia desleal 
de las administraciones que sí fi-

nancian a las spin-off universita-
rias, que usan equipamiento paga-
dos con fondos públicos». 

No obstante, el presidente de 
Biotit se siente orgulloso de los lo-
gros de la empresa en pocos años 
y con la crisis de por medio. «To-
do ha sido gracias a los clientes 
que confían en nosotros, sin du-
da», asevera. La cadena de hote-
les Hilton, alguna importante em-
presa de aceitunas e incluso la 
Universidad de Sevilla se encuen-

tran en su cartera de clientes. 
Hoy, la empresa cuenta con unas 

instalaciones de última generación 
con más de 450 metros cuadrados 
para desarrollar su negocio. Biotit 
realiza sus funciones en toda Espa-
ña, con clientes principalmente en 
Andalucía, Madrid, Valencia y Ga-
licia. La firma espera facturar 
300.000 euros este año y prevé un 
crecimiento de un 15% para 2015. 

El secreto de su buen posiciona-
miento a nivel nacional pasa por 
valores como «la rigurosidad de 
nuestros laboratorios y la persona-
lización de nuestros servicios, ofre-
ciendo productos a medida para 
las empresas que nos reclaman», 
apunta el máximo responsable de 
la firma sevillana. 

En su horizonte a medio plazo 
se encuentra la internacionaliza-
ción de sus servicios. «Para dar un 
paso tan importante debes tener 
un músculo financiero muy fuerte 
y si la empresa sigue creciendo co-
mo esperamos podremos hacerlo 
en unos años», abunda José Ma-
nuel González Petit. Para ello, la 
empresa sabe que debe «hacer un 
esfuerzo extra a nivel comercial 
para ampliar nuestra cartera de ne-
gocio con el objetivo de consolidar-
nos más, acreditando nuestro labo-
ratorio bajo estándares internacio-
nales».

La sevillana Biotit da el visto bueno 
de calidad a diversidad de productos
La cadena de hoteles Hilton, la Universidad de Sevilla o la compañía de aceitunas 
Torres son algunos de los clientes de estos laboratorios especializados en análisis

PILAR MACÍAS / Sevilla 

En pie pese a la crisis
>Pese a haber desarrollado su 
trabajo en plena crisis econó-
mica, José Manuel González 
Petit prefiere plantearse esta 
difícil coyuntura como una 
oportunidad. «Los resultados 
llegan cuando trabajas bien y 
las empresas que quedemos 
en pie serán las que trabaja-
mos bien», concluye.  

>Biotit ha encontrado recono-
cimiento en el sector desde el 
inicio. De hecho, en 2003 fue 
reconocida por la Sociedad Si-
glo XXI con una mención de 
honor como uno de los proyec-
tos con mayor proyección.

El empresario y dueño de la empresa sevillana Biotit, José Manuel González Petit, junto al resto de sus trabajadores en el laboratorio. / JESÚS MORON

EMPRENDER EN ANDALUCÍA ANÁLISIS DE CONTROL

Barbadillo, 
nominada a 
Mejor Bodega 
del Año

Bodegas Barbadillo ha sido nomi-
nada a Mejor Bodega del Año en 
los Premios Guía Peñín 2015, cuyo 
objetivo es distinguir la labor de los 
mejores profesionales, empresas y 
productos del sector. De esta ma-
nera, el jurado de la prestigiosa pu-
blicación pretende reconocer a las 
bodegas «el mérito de mantener 
una altísima calidad en una gran 
variedad de marcas, una compleji-
dad de la que son conocedores to-
dos los productores de vino de ca-
lidad del país». 

La incógnita de cuál de las bode-
gas nominadas logrará finalmente 
el galardón se resolverá el próximo 
16 de octubre en el XV Salón de los 
Mejores Vinos de España, promo-
vido por Guía Peñín y que en esta 
ocasión se celebrará en la Plaza de 
Toros de las Ventas. 

Dicho salón, la cita más impor-
tante del sector del vino en España, 
contará con la participación de 
más de un centenar de las mejores 
bodegas del país. A esta cita acu-
den más de 3.000 profesionales del 
sector, entre ellos sumilleres, gran-
des superficies, importadores, dis-
tribuidores y medios de comunica-
ción. Además, ya han confirmado 
su presencia profesionales interna-
cionales procedentes de Polonia, 
Japón, Suiza y Bélgica, entre otros.

P. M.  / Sevilla

Premio 
internacional 
para las tortas 
de Inés Rosales

La empresa sevillana Inés Rosales 
ha recibido el prestigioso premio 
‘Coq D’Or’ (Gallo de oro) 2015, 
máximo galardón que otorga ‘Le 
Guide des Gourmands’, una guía 
que selecciona cada año los mejo-
res productos gourmet de alimen-
tación tanto franceses como de to-
do el mundo y que está considera-
da como «la biblia de la 
gastronomía internacional». 

En esta edición sólo se han co-
lado dos productos españoles den-
tro de los elegidos, las tortas de 
aceite y las salchichas y el fuet de 
Casa Riera Ordeix Vic en Catalu-
ña. 

Para la empresa Inés Rosales, 
este premio es «muy importante», 
ya que pone en alza los valores 
tradicionales y artesanales de las 
tortas. 

La dirección de la empresa está 
muy agradecida con este premio, 
que va a fortalecer el reconoci-
miento de la marca y la presencia 
del producto en el mercado galo.

P. M.  / Sevilla
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Cristina Cueto

El cultivo de suelo urbano, una
actividad que nació en Sevilla en
1983, ha experimentado un im-
portante crecimiento en la zona
metropolitana y los municipios
de la provincia desde el estallido
de la crisis. Un estudio realizado
por Gregorio Ballesteros, miem-
bro de Ecologistas en Acción, re-
vela que en la ciudad hispalense
hay ocho zonas de huertos ciuda-
danos distribuidos, principal-
mente, por los pulmones verdes
de los distritos. Estos espacios de
uso vecinal ocupan casi 60.000
metros cuadrados de cultivo dis-
tribuidos en un total de 800 par-

celas. En total, son 216 las ciuda-
des españolas que cuentan con
este tipo de cultivo.

“Los huertos urbanos pueden
ser de tres tipos: el primero es el
comunitario, que busca la sociali-
zación y la vecindad; el segundo,
que es el que mayor auge tiene en
Sevilla, es el ciudadano, que se
caracteriza por la reorganización
de la producción y la creación de
talleres de concienciación me-
dioambiental; por último, existe
el tipo empresarial, por el que los
hoteles y negocios se benefician
de lo que siembran, aunque este
modelo no existe en Sevilla”. Así
explica Jaime Romero, experto
en desarrollo social, la tipología
de las huertas en la actualidad.

Romero expresa que esta activi-
dad empezó como una propuesta
vecinal y, en los últimos años, se
ha convertido en una alternativa
a la crisis económica para muchos
de los usuarios.

Este experto afirma que el perfil
del hortelano suele ser “gente del
barrio en el que se sitúan las zonas
de cultivo. En este grupo encon-
tramos principalmente jóvenes
que no encuentran trabajo, perso-
nas en paro y jubilados”.

El concepto de huertos ciudada-
nos llegó a Sevilla en la década de
los 80. “Los vecinos de Miraflores
crearon la asociación comité Par-
que Educativo Miraflores con el
objetivo de convertir una escom-
brera en zona de ocio para los resi-
dentes del barrio”, apunta Rome-
ro. En la actualidad, el espacio de
cultivo cuenta con 170 parcelas
para familias, 10 para asociacio-
nes y 10 para actividades con esco-
lares, con casi 160 metros cuadra-
dos cada una. María José López,
coordinadora de la escuela agríco-
la-urbana Las Moreras, afirma que
ellos, en concreto, siempre han te-
nido mucha demanda, aunque “es
cierto que con la crisis económica
las solicitudes han aumentado.
Los jornaleros no pueden vivir de
lo que cosechan pero el huerto sir-
ve para complementar esa alimen-
tación en casa”. Explica que el au-
ge de los huertos sociales no se de-

entre el ocio
y la necesidad

●La ciudad cuenta con 60.000 m2 de

estos cultivos, que cada vez se usan

más para aliviar carencias económicas

Los huertos ciudadanos
JOSÉ ÁNGEL GARCÍA

Hortelano haciendo
labores de labranza en

el Parque de Miraflores.

Técnica de agricultura pionera
en los edificios del Polígono Sur

Los vecinos de la asociación
Verdes del Sur (del distrito
Sur) realizan, junto a la Uni-
versidad de Sevilla, un proyec-
to de cultivo ecológico pionero
y único en la capital. La inicia-
tiva, que comenzó hace un
año, se conoce como acuapo-
nia, es decir, una combinación
de hidroponía y piscicultura en
el que las verduras cultivadas
y los peces se benefician mu-
tuamente. Los vecinos han
usado los bajos de un edificio
de la zona de Las Vegas para
instalar tres tambores con ca-
pacidad para mil litros de
agua cada uno. El sistema uti-
liza las grandes cantidades de
excrementos generados por
los peces y los transforma,
gracias a la acción de bacte-
rias, en nutrientes para las
plantas cultivadas en agua.
Que los jornaleros no tengan

que labrar la tierra o que se
disminuyan los gastos en ma-
teriales de mantenimiento co-
mo abonos o fertilizantes son
algunas de las ventajas que
presenta esta técnica que, to-
davía se encuentra en fase de
desarrollo. Los miembros de
la asociación buscan aumen-
tar el tamaño de las instala-
ciones y, con ello, la produc-
ción de las mismas. Para con-
seguir este objetivo, Juan Ma-
nuel Blanco, coordinador de
Verdes del Sur, indicó que “los
vecinos iniciamos a comienzos
de verano una iniciativa de
crowfounding que se presen-
tará dentro de unas semanas
y con la que pretendemos
conseguir ayudas económicas,
no sólo para el huerto sino pa-
ra mantener el proyecto de
acuaponia e incluso aumentar
sus dimensiones”.

Las alternativas a
la crisis económica
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ha disparado porque la iniciativa
es muy conocida en este barrio”.
Maripaz Martín, educadora am-
biental, explica cómo se organi-
zan antes de que los talleres co-
miencen. Los 11 centros de la zo-
na participan en las actividades
durante un año completo.

La finca de la Albarrana, restau-
rada cuando se pusieron en mar-
cha los huertos urbanos, es usada
para las clases teóricas. Martín
cuenta que en las aulas se dan lec-
ciones de medio ambiente o se
plantean debates para cambiar al-
gunas zonas del barrio, además
“mezclamos a los niños de todos
los colegios para que tengan más
amigos de la barriada y la activi-
dad no sirva únicamente de mane-
ra teórica”, apunta la educadora.

La parte práctica de la escuela
se realiza en los huertos. Los más
pequeños aprenden los métodos
de siembra, las ventajas de la

agricultura ecológica y muchos
hortelanos se prestan volunta-
rios para ayudarles en las labores
agrícolas. “Lo bueno de la inicia-
tiva es que los chicos entran en
contacto con jornaleros que lle-
van toda su vida trabajando en el
campo, lo que supone una educa-
ción intergeneracional muy enri-
quecedora”, apunta Martín.

Los padres también pueden
participar en los talleres. Según
la educadora, casi todos los veci-
nos de Miraflores han pasado por
por la iniciativa educativa de los
huertos desde su origen.

C. C.

El proyecto Huerta Las More-
ras del parque de Miraflores
realiza desde 1991 actividades
pedagógicas con 300 niños de
los colegios de la zona. El obje-
tivo del proyecto Huertos Es-
colares es recuperar la tradi-
ción agrícola y labriega de la
zona y combinarla con una ini-
ciativa de aprendizaje me-
dioambiental. Para ello, las
tres educadoras que forman
los talleres usan los espacios
de cultivo del parque como re-
curso didáctico y participati-
vo. Son 11 colegios de la zona
los que forman parte de este
programa y los organizadores
esperan que dicho número au-
mente en los próximos años.

Los talleres pretenden que
los escolares conozcan las dis-
tintas especies vegetales, los
tipos de cultivo y la transfor-
mación del paisaje. También
se incentiva la actitud crítica y
positiva ante problemas am-
bientales, sociales y cultura-
les. El proyecto de Huertos Es-
colares busca que los niños a
los que se dirige la iniciativa,
principalmente de Educación
Primaria, desarrollen sus ca-
pacidades motoras, cogniti-
vas y de equilibrio personal.

“Empezamos el curso ha-
ciendo la captación de los ni-
ños, entre septiembre y prin-
cipios de octubre, y les expli-
camos a los escolares en qué
consiste la actividad. En los
últimos años la demanda se

Ecologismo, una
materia en auge
en las escuelas
300niñosprocedentes
de11colegiosde
Mirafloresparticipan
enelproyectocadaaño

La iniciativamezcla
a niños ymayores
fomentando el contacto
entre generaciones

JOSE ÁNGEL GARCÍA

Huertos urbanos del parque de Miraflores, pertenenciente a la barriada de Pino Montano.

M. G.

Grupo de niños realizando actividades de siembra en los huertos.

be únicamente al boom de la agri-
cultura ecológica, “muchas per-
sonas que participan utilizan lo
que siembran como alternativa
alimenticia porque entre 300 y
400 familias se benefician de los
productos que labriegan”.

El equipo técnico está formado
por tres educadoras y una coordi-
nadora. “Aunque haya un grupo
de especialistas, si los hortelanos
no colaborasen, ninguna de las
actividades que realizamos sería
posible”, asegura López.

La puesta en marcha de las
huertas de Miraflores trajo con-
sigo la recuperación de numero-
sos edificios en desuso del par-
que como la finca de la Albarra-
na, un puente de triple arquería,
un molino de aceite o un secade-
ro de tabaco. Manuel Lara, presi-
dente de la asociación de Las Mo-
reras, señala que el principal ob-
jetivo del proyecto es poner la
agricultura al alcance de los ciu-
dadanos en el plano cultural y
educativo. Para ello “la iniciativa
se ha ampliado en los últimos
años y también abarcamos patri-
monio y medio ambiente”.

Otro de los planes de agricul-
tura ciudadana es el que inicia-
ron los miembros de la asocia-
ción Verdes del Sur hace tres
años. Jaime Romero afirma que
“éste es un ejemplo de la volun-
tad de un grupo de vecinos por

aprender. Precisamente, estos
hortelanos recurrieron a los do-
centes de la Universidad de Sevi-
lla para que les enseñasen las
técnicas de cultivo”.

Al frente de este equipo de casi
50 hortelanos está Juan Manuel
Blanco. La zona de labranza
consta de 10 parcelas de 25 me-
tros cuadrados. Este espacio se
sitúa en la parte trasera del cen-
tro de educación para adultos del
Polígono Sur, aunque esperan

trasladarse pronto a las zonas de
labriego del recién inaugurado
parque de Guadaíra. “Esta inicia-
tiva surgió como una propuesta
vecinal debido a las necesidades
económicas y a la precariedad la-
boral que hay en el barrio. Nues-
tra única oportunidad para en-
contrar empleo es reciclarnos y
los huertos son una alternativa
para ello”, asegura Blanco.

El presidente señala además

que la iniciativa de las huertas
nació como una experiencia pi-
loto para formar a los hortela-
nos antes de trasladarse al par-
que de Guadaíra. “De esto hace
ya tres años y todavía no hemos
obtenido respuesta por parte de
las administraciones públicas.
Queremos hacer en ese parque
lo mismo que han hecho los ve-
cinos de Miraflores con el suyo,
pero nuestra actividad iría des-
tinada a terminar con el hambre
de muchas familias del barrio”,
apunta Blanco y añade que más
de 40 familias del distrito se be-
nefician de los productos que
siembran.

Conchi Pacheco, hortelana de
la asociación Verdes del Sur, ex-
plica que el Polígono Sur tiene
muchas necesidades sociales y
con “nuestra actividad, no sólo
creamos valores, también come-
mos de lo que cultivamos”. Esta
jubilada asegura que, para sacar
adelante una cooperativa, es ne-
cesaria la ayuda entre vecinos,
“este barrio es muy parado para
iniciar proyectos que requieran
una inversión económica, aun-
que sea pequeña”.

La Hispalense ha donado a la
asociación de vecinos 120 olivos
autóctonos y sus docentes se
ofrecieron voluntarios para ense-
ñar a los vecinos del barrios las
técnicas de cultivo.

Los perfiles principales
de los hortelanos son
los de personas en paro,
jubilados y estudiantes

LA CLAVE Génesis Los huertos ciudadanos comenzaron en Sevilla en la
década de los ochenta, principalmente en la zona de Miraflores
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Redacción SEVILLA

El Club Deportivo Universidad de
Sevilla perdió contra el Real Club
Polo por 0-2 en su estreno como
local en su regreso a la División de
Honor, en un partido en el que el
conjunto catalán fue superior a un
rival en el que las ganas no fueron
suficientes para sumar los prime-
ros puntos de la temporada.

Desde el pitido inicial el cuadro
andaluz se dio cuenta de la talla
de su oponente, un equipo vetera-
no ya en la máxima categoría na-
cional contra el que los errores se
pagan caros. Y precisamente tras
un pequeño error defensivo por
parte de las hispalenses llegó el
primer tanto del encuentro que
Marta aprovechó para hacer el 0-

1. A pesar de esta primera impre-
sion inicial, el conjunto de Diego
Cabeza plantó cara en todo mo-
mento al veterano plantel cata-

lán, pero en la segunda parte el
Polo sentenció con el 0-2. De ahí
al final el duelo transcurrió con
Polo presionando, en busca de

aumentar su renta, y el Universi-
dad aguantando el tirón yendo de
menos a más en el encuentro, co-
mo será en la temporada.

HOCKEY HIERBA 3 DIVISIÓN DE HONOR

El Universidad no se estrena
● El Polo impuso su veteranía ante un rival que fue demenos amás y sigue sin puntuar aún

Vendaval
de goles del
Athletic ante
un débil Sevilla

Redacción SEVILLA

Un gol en propiea puerta y otro
de penalti abrieron la veda para
el Athletic ante un flojo Sevilla.

FÚTBOL FEMENINO

Univ. Sevilla

RC Polo

0

2

Universidad de Sevilla: Lucía, Alba,
Katrin, Marina, Giulana, Yurena, Romina,
María, Bianca, Flor, Lara, Estíbaliz, Marta,
Eli, Sol y Laura.
RC Polo: Gigi, Andrea, Olalla, Marta, He-
lena, Elise, Yana, Elena, Adriana, Catalina,
María, Soledad, Dumi, Martine, Xantal y
María G.
Goles: 0-1 (2’) Marta. 0-2 (32’) María G.
Árbitro: Mercedes Romero y Conchi
Hielte (andaluzas).
Incidencias: Segundo partido de la Di-
visión de Honor de Hockey Hierba dispu-
tado en Los Bermejales ante unos 200
espectadores.

M.G.

Una sevillana presiona a una rival.

Sevilla

Athletic

0

8

Sevilla: Lucía; Oli, Marta (Chica, 58’),
Lorena (Amparo, 51’), Sandra P.; M. Car-
men, Oliva, Cori, Natalia; Jenni (Roció,
68’) y Sandra.
Athletic: Ainhoa; Irene, Lizaso (Arene,
53’), Alazne (Yulema, 56’), Nekane (Jone
Bilbao, 59’); Orueta (Arranz, 46’), I. Mu-
rua, Iraia, Eunate; Erika y V. Gimbert.
Goles: 0-1 (5’) Lorena, en propia puerta.
0-2 (18’) Orueta, de penalti. 0-3 (32’) Eu-
nate. 0-4 (37’) Nekane. 0-5 (45’) I. Mu-
rua. 0-6 (49’) Erika. 0-7 (55’) Nekane.
0-8 (88’) Erika, de penalti.
Árbitro: Garrigós Mascarell (andaluz).
Incidencias: Encuentro de la cuarta
jornada de Primera División disputado en
la ciudad deportiva José Ramón Cisneros
Palacios ante unos 100 espectadores.
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i   ANDALUCÍA

Las universidades andaluzas empie-
zan el curso con deberes, con asigna-
turas pendientes. Lo mismo que la 
Consejería de Economía, de quien 
dependen. Ningún rector los ha nom-
brado en las ceremonias de inicio del 
año universitario, cuando se entona 
el Gaudeamos Igitur de manera so-
lemne. Pero los deberes están pues-
tos y el profesor hueso fue la Cámara 
de Cuentas de Andalucía, que entre-
gó sus conclusiones sobre la manera 
de llevar los números en las universi-
dades andaluzas cuando los alumnos 
se examinaban en junio. 

 La conclusión es demoledora: fal-
ta de control, de planes y la exigencia 
a la Junta de que mejore los mecanis-
mo de rendición de cuentas de unas 
universidades que, en buena medida, 
dependen del dinero que transfiere la 
Consejería. «Se insta a la Consejería 
de Economía, Innovación, Ciencia y 
Empleo a que se muestre más riguro-

so en la exigencia y en la recepción 
de la rendición de las cuentas de las 
universidades, aceptándolas siempre 
que en dicho acto se haga constar 
que son cuentas debidamente apro-
badas», dice el informe. 

Otro de los puntos negros son las 
modificaciones presupuestarias rea-
lizadas al cierre del ejercicio, que po-
drían suponer infracciones legales ya 
que se podrían estar autorizando gas-
tos sin soporte presupuestario. El in-

forme de la Cámara de Cuentas se-
ñala que se podría estar cayendo en 
infracciones a la Ley General de la 
Hacienda Pública y, en ese caso, la 
Junta debería informar al Tribunal de 
Cuentas. La Universidad de Málaga 
alega a ese punto que hará un infor-
me que dé «solidez jurídica» a esas 
modificaciones.  

Hay varios asuntos pendientes pe-
ro el más importante, que consta en 
el informe, es que las universidades 
se doten de una contabilidad analíti-
ca: «En general las universidades no 
cuentan con una contabilidad analíti-
ca o de costes, constituyendo ello un 
incumplimiento del artículo 93.4 de 
la LAU y un importante obstáculo pa-
ra realizar el análisis y verificación de 
la eficiencia y economía de su ges-
tión».  

Ahí queda bastante dicho. Ahora 
mismo, es difícil que un rector sepa el 
coste concreto de un alumno en su 
universidad. Pero en los discursos to-

dos han lamentado los recortes. Pero 
es que, además, añade el informe que 
tampoco se dotan, salvo la universi-
dad de Jaén, de un plan estratégico 
sobre programas y objetivos que 
quieren cubrir con el presupuesto, 
por lo que luego se hace imposible 
saber de la eficacia de la gestión. Se 
«impide realizar la revisión y evalua-
ción del cumplimiento de los objeti-
vos que se pretenden alcanzar, así co-
mo de la aplicación de los principios 
de economía y eficiencia resultante 
de la ejecución del presupuesto». 

Una de las principales recomenda-
ciones de la Cámara es que la Junta 
obligue y dote a las universidades del 
mismo plan contable para que se 
pueda llevar un control efectivo de 
los presupuestos de las mismas. 

Fundaciones 
Además de deberes, el informe de la 
Cámara de Cuentas sirve para acla-
rar algunos puntos, como el de las 
fundaciones, por ejemplo. Según los 
auditores de este organismo, estas 
instituciones «participadas mayorita-
riamente por las universidades for-
man parte del sector público y, por 
tanto, tienen la misma obligación de 
rendir y someter sus cuentas a fisca-
lización por la Cámara de Cuentas».  

En el caso de la Universidad de 
Málaga, por ejemplo, la rectora, Ade-
laida de la Calle, ha repetido en va-
rias ocasiones en el Consejo Social 
que la Fundación es totalmente priva-
da, a pesar de que ella la preside,  y 
no está obligada a dar las cuentas a la 
institución que por ley controla los 
presupuestos de la universidad. 

Los tirones de orejas de la Cámara 
son variados. A la universidad de 
Córdoba, por ejemplo, le dice que “no 
cuenta con contabilidad financiera y 
por tanto no rinde balance de situa-
ción”, lo que es un incumplimiento de 
la Ley Andaluza de Universidades.  

En cuanto a los departamentos o 
personas encargados de fiscalizar los 
gastos e ingresos en cada universi-
dad, la Cámara de Cuentas llama la 
atención sobre lo diverso de la situa-
ción. Así, «en los Estatutos de la Uni-
versidad de Huelva, la Universidad 
de Jaén, la Pablo de Olavide, no cons-
ta la figura encargada de la fiscaliza-
ción o del control interno de sus ac-
tos». En Córdoba, Huelva, Málaga y 
Sevilla «dicha función de control no 
se ejerce con los mínimos niveles de 
independencia respecto de quienes 
son responsables de la gestión». 

BERTA GONZÁLEZ DE VEGA / Málaga

El informe de la Cámara de 
Cuentas también se detiene en 
el capítulo de personal y llama 
la atención sobre la cantidad 
de universidades que no con-
trolan la asistencia de sus tra-
bajadores. Además, critica que 
se impute al capítulo de «inver-
siones reales» gastos de perso-
nal de investigación, lo que ha-
ce difícil saber en realidad cuá-
les son los ingresos que se van 
al capítulo de personal.  

De hecho, puntualiza que 
todos los profesores han de ser 
investigadores también, de ahí 
que no se sepa a qué obedecen 
esas partidas extras: «…la nor-
mativa de aplicación no sugie-
re que su dedicación a la inves-
tigación requiera o permita 
una distinción presupuestaria 
de la docente, por lo que la ci-
tada imputación al capítulo 6 o 
a otros capítulos de gastos des-
naturaliza la información de la 
liquidación del presupuesto».

Asistencia del personal 
B.G.V. / Málaga

Los rectores de las universidades andaluzas, con la presidenta de la Junta, Susana Díaz, en San Telmo, a principios de septiembre pasado. / C. MÁRQUEZ

La Cámara de Cuentas alerta a los responsables de las instituciones académicas 
sobre deficiencias como la falta de auditorías o las modificaciones presupuestarias 

‘Control de cuentas’, grado obligatorio 
para las universidades andaluzas 
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lar protocolos de atención 
y prevención. De hecho, la 
coordinación real sólo es 
posible con la plena impli-
cación del profesional". 

SATISFACCIÓN FORMATIVA 

Nefrología hace gala de 
"una excelente formación 
en sus profesionales, equi-
parable a la media euro-
pea", y de un "alto grado 
de satisfacción, en MIR y 
tutores, sobre el programa 
formativo". La encuesta 
que la Comisión de la es-
pecialidad ha hecho este 
año a los MIR revela, de 
hecho, que el 66 por cien-
to califica su formación 
como buena o muy buena 
(frente al 46 por ciento de 
2007), aunque el 21 por 
ciento dice que su forma-
ción en diálisis peritoneal 
es deficiente. La reduc-
ción de 3 a 2 años de for-
mación específica que la 
troncalidad impone para 
Nefrología genera inquie-
tud en Martínez Castelao, 
que pide que el programa 
MIR aumente un año "en 
cuanto sea posible". 

Con respecto a la socie-
dad científica, aboga por 
profundizar en las estra-
tegias de salud renal, en la 
formación continuada de 
MIR, nefrólogos en acti-
vo y enfermeras, en afian-
zar la revista Nefrología, y 
en potenciar el Grupo de 
Nefrólogos Jóvenes.

REQUISITOS ACADÉMICOS PARA LOGRAR BECA

Artes y Humanidades 
Ciencias 
Ciencias Sociales y Jurídicas 
Ciencias de la Salud 
Arquitectura/ enseñanzas técnicas

100% 
100% 
100% 
100% 
85%

Área de conocimiento

Créditos  
aprobados

PRIMERA OPCIÓN

El próximo 15 de octubre fi-
naliza el plazo para que los 
estudiantes de grado solici-
ten una beca para el curso 
2014-2015, y el Ministerio 
de Educación mantiene este 
año, sin variación alguna, 
los estrictos requisitos aca-
démicos que rigen para los 
alumnos que se matriculen 
en Medicina. La publicación 
de las bases que regulan la 
concesión de ayudas al es-
tudio para este curso ha re-
vitalizado una reivindica-
ción que el Consejo Estatal 
de Estudiantes de Medicina 
(CEEM) plantea desde hace 
varios cursos a Educación: 
que los requisitos académi-
cos para conseguir una beca 
en Medicina se equiparen 
a los que rigen para la carre-
ra de Arquitectura y las en-
señanzas técnicas (ingenie-
rías, ingenierías técnicas, y 
licenciaturas y diplomatu-
ras de la Marina Civil). 

Para obtener una beca a 
partir de segundo de carre-
ra (y en cursos posteriores), 
el alumno de Medicina debe 
tener aprobados el cien por 
cien de los créditos del cur-
so anterior (60 en todos los 

Medicina, entre 
las más difíciles 
para ser becado

Educación mantiene otro curso más 
los duros criterios para lograr ayudas

MADRID 
FRANCISCO GOIRI 
fjgoiri@diariomedico.com

grados desde la entrada en 
vigor de Bolonia), o el 80 por 
ciento (48 de los 60), si la 
nota media de las asignatu-
ras aprobadas es igual o su-
perior a 6,5. A los arquitec-
tos e ingenieros les basta 
con aprobar el 85 por ciento 
de los créditos del curso an-
terior, o el 65 por ciento (39 
de 60), si su nota media es 
igual o superior a 6. 

El argumento del CEEM 
es que Medicina es, con 360 
créditos, la carrera univer-
sitaria más larga, frente a 
los 240 de la mayoría de las 
titulaciones, y que los requi-
sitos académicos para lo-
grar una beca deberían es-
tar más cercanos a los de las 
ingenierías, que a los de Hu-
manidades o Ciencias So-
ciales. De hecho, Arquitectu-
ra, la segunda carrera más 
larga (300 créditos + traba-
jo de fin de grado), integra el 
grupo de las escogidas. "Sin 
entrar en el nivel de comple-
jidad del grado, que puede 
admitir discusiones, es evi-
dente que la carga lectiva de 
Medicina es superior al res-
to de los grados, y hay asig-
naturas, como Farmacolo-
gía o Patología General, por 
ejemplo, con un porcentaje 
de suspensos relativamente 

Tras seis años al frente de 
la Sociedad Española de 
Nefrología (SEN), Alberto 
Martínez Castelao cede el 
martes el testigo a la pre-
sidenta electa María Dolo-
res de Pino, coincidiendo 
con la clausura del XLIV 
Congreso Nacional de la 
sociedad. En el último se-
xenio, Martínez Castelao 
ha asistido a la madura-
ción de una sociedad cien-
tífica que actualmente 
reúne a más de 2.000 so-
cios (1.800 especialistas 
y 200 médicos en forma-
ción) y a la consolidación 
de una especialidad que 
"atiende a un porcentaje 
de población relativamen-
te pequeño, al menos en el 
nivel más avanzado de la 
patología renal (51.000 pa-
cientes en estadio 5 en Es-
paña), pero que consume 
un 2,5 del presupuesto del 
sistema sanitario". 

Si la tan deseada coordi-
nación con atención pri-
maria se queda en mero 
desideratum en muchos 
casos, Martínez Castelao 
asegura que en el caso de 
Nefrología "es una reali-
dad palpable y efectiva en 
todas las autonomías, y lo 
es por la labor proactiva 
de los propios especialis-
tas, que acuden a los cen-
tros de salud para articu-

"La coordinación con AP 
sólo será efectiva si el 
especialista se implica"

MADRID 
F. GOIRI 
fjgoiri@diariomedico.com

Alberto Martínez Castelao, presidente saliente de la SEN.
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Colabora con el 
conocimiento en Ippok:

IPPOK

El colectivo médico está en-
tre los que sufren mayores 
accidentes laborales rela-
cionados con la salud. Por 
este motivo, Ippok, la red so-
cial de DIARIO MÉDICO y Co-
rreo Farmacéutico, ha pues-
to en marcha una campaña 
con AMA Seguros para ayu-

Ippok y AMA, juntos para 
evitar accidentes laborales

MADRID 
REDACCIÓN 
dmredaccion@diariomedico.com

dar al médico a evitar ac-
cidentes y contagios. Por 
medio de un Quiz, los pro-
fesionales han adquirido 
herramientas para blin-
darse de enfermedades ta-
les como la hepatitis C o 
B y el VIH. Además, han 
aprendido cómo actuar en 
caso de sufrir un acciden-
te percutáneo con instru-
mental infectado.

La Administración valen-
ciana mostró en la última 
Mesa General de Negocia-
ción del personal funcio-
nario, estatutario y labo-
ral su intención inequívo-
ca de incluir la jubilación 
a los 65 años del personal 
sanitario en el anteproyec-
to de Ley de Medidas de 
Acompañamiento de los 
presupuestos generales 
valencianos para 2015. 
Esta voluntad -que, según 
recordó la Consejería de 
Sanidad a DM, queda a ex-

La jubilación a los 65, 
más cerca en Valencia

VALENCIA 
ENRIQUE MEZQUITA 
dmredaccion@diariomedico.com

pensas de que el propio 
Gobierno decida qué pro-
puestas sanitarias se in-
cluyen finalmente en ese 
anteproyecto- se suma a la 
ya mostrada en la Mesa 
Sectorial de Sanidad (ver 
DM del 3-X-2014). Andrés 
Cánovas, secretario gene-
ral de CESM-CV, ha seña-
lado que su sindicato (in-
cluido en la mesa general 
con el sindicato de Ense-
ñanza) "no tenía intención 
de votar nada de lo pre-
sentado, pero la Adminis-
tración no dio ni la opción 
de negarse, porque no se 
votó ninguna medida".

Fuente: Ministerio de Educación

Artes y Humanidades 
Ciencias 
Ciencias Sociales y Jurídicas 
Ciencias de la Salud 
Arquitectura/ enseñanzas técnicas 

90% 
80% 
90% 
80% 
65%

Área de conocimiento
Créditos  

aprobados

SEGUNDA OPCIÓN

alto. No superar alguno de 
esos créditos de especial 
complejidad puede dar al 
traste con una beca", dice 
Juan Pablo Carrasco, presi-
dente del CEEM. 

ENDURECIMIENTO 

Los requisitos académicos, 
que Educación mantiene un 
curso más inalterables, ri-
gen desde el año 2007, cuan-
do se aprobó el Real Decre-
to 1721/2007, que estableció 
un régimen de ayudas al es-
tudio con criterios diferen-
ciados por grados. La nor-
ma equiparaba a Medicina 
con los demás grados, y sólo 
Arquitectura e Ingeniería 
formaban un grupo aparte. 

Enrique Lázaro, expresi-
dente del CEEM y cabeza vi-
sible de una directiva muy 
combativa contra los crite-
rios en materia de becas, re-
cuerda que a partir del cur-
so 2011-2012 se estableció 

la diferenciación actual (ver 
tablas) "y se endurecieron 
los requisitos, pero Medi-
cina siguió equiparada con 
titulaciones que no tienen 
nada que ver con ella". 

A pesar de las reiteradas 
peticiones de DM, Educa-
ción no se ha pronunciado 
sobre si los criterios que ri-
gen para Medicina se modi-
ficarán en posteriores con-
vocatorias para acercarlos 
a la demanda de los estu-
diantes. Aun así, el CEEM 
no ceja, y su actual presi-
dente asegura que "la tron-
calidad nos ha absorbido 
mucho en los últimos me-
ses, pero tras las Jornadas 
Estatales de Valencia (del 22 
al 25 de octubre), en las que 
se renovará parte de la di-
rectiva, una de las priorida-
des del CEEM será conven-
cer al Ministerio de la ne-
cesidad de flexibilizar los 
requisitos académicos".

Nota 
media

6,5 
6 
6,5 
6,5 
6
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